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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REUNIÓN REGIONAL 
 
PROMUEVE IEEQ LA INNOVACIÓN TECNOLÓGICA PARA FORTALECER LA DEMOCRACIA  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo la “Primera Reunión Regional de Innovación y 
Tecnología Electoral”, con el objetivo de intercambiar conocimiento y experiencias en materia de tecnologías de la 
información y comunicaciones, con seis organismos públicos locales electorales del centro del país. Al inaugurar el 
encuentro, el Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, destacó que la tecnología contribuye al 
fortalecimiento de los procesos electorales y de participación ciudadana, así como a la confianza ciudadana y la 
eficiencia de los recursos públicos.  Destacó que este Instituto promueve la aplicación de nuevas tecnologías 
mediante programas permanentes como “Votoqro” y “Votomóvil”, y durante los procesos electorales, a través de 
“Portavoz”, “Conoce a tu candidato (a)” y el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), que en 2018 
se posicionó como el tercero más rápido a nivel nacional. El Coordinador de Informática del IEEQ, Raúl Islas 
Matadamas, señaló que las nuevas herramientas tecnológicas coadyuvan a las actividades orientadas a la 
educación cívica y de cara a las elecciones de 2021, para beneficio de la sociedad. En el marco de la reunión 
regional Anthony Chávez, Co Fundador de Blockchain Academy México, impartió la conferencia “Descentralización 
de la confianza”, en la que dijo que el conjunto de tecnologías “blockchain” aporta seguridad, confiabilidad y 
transparencia a la información de los procesos electorales. Participaron en el encuentro representantes de las 
áreas de informática y sistemas del IEEQ, Instituto Estatal Electoral de Aguascalientes, Instituto Electoral del 
Estado de México, Instituto Electoral del Estado de Guanajuato, Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, Instituto 
Electoral de Michoacán y Consejo Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de San Luis Potosí.  
 
http://radio79mx.com/promueve-ieeq-la-innovacion-tecnologica-para-fortalecer-la-democracia/ 
 
INFORMES DE SERVIDORES PÚBLICOS  
 
PANISTAS DEFINIRÁN SU FORMATO DE INFORME 
Por Zulema López 
Será el grupo legislativo del Partido Acción Nacional (PAN) en su conjunto, el que definirá la forma en que sus 
diputados rendirán su informe de actividades, declaró Antonio Zapata Guerrero, presidente de la Mesa Directiva 
de la 59 Legislatura local. Reconoció tener interés de presentar a la ciudadanía el desglose de las actividades que 
realizó durante su actuación durante el primer año en el Congreso, pero subrayó que acatará lo que determine la 
totalidad de su bancada. En este punto enfatizó que la bancada blanquiazul la componen sus 12 integrantes y, por 
tanto, la determinación de realizar un informe de forma individual, grupal o incluso, por ciudad, deberán tomarla 
todos. “Es una decisión que voy a tomar con el grupo, porque, aunque yo tengo programado como lo puedo hacer; 
sin embargo, a la decisión del grupo es a la que me voy a sumar (…) Lo más importante es sumarme a lo que mi 
grupo decida, aquí no es un tema individual”, señaló. Se trata de un análisis que, consideró, se realizará al interior 
de las diferentes bancadas que integran la Legislatura local. Cada diputado que realice su informe tiene derecho de 
promocionarlo, para lo cual debe notificar tanto al Congreso como al Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ) el día exacto en que lo efectuará, tras lo cual podrá contratar publicidad para difundirlo siete días naturales 
antes y siete días naturales después. “Se puede rendir en cualquier momento, la ley establece que los diputados 
debemos de rendir, cuando mucho, un informe al año”, mencionó. Se trata de una actividad que los diputados 
pueden realizar de manera individual, de tal forma que los gastos correrán por cada uno de ellos, y no deberán 
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representar un gasto para las finanzas de la Legislatura. “No hay apoyos por parte de la Legislatura, ya nosotros 
tenemos las percepciones para poderlo hacer y cada uno decidirá cómo lo hace. Lo podemos hacer como grupo 
legislativo, lo podemos hacer por ciudades. Cada grupo legislativo tomará la decisión de cómo lo lleva a cabo”, 
remarcó. De esta manera los legisladores tienen la posibilidad de rendir sus informes, y cada fracción o grupo 
definirá sus metodologías para informar sobre sus actividades legislativas. (EUQ 6) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/panistas-definiran-su-formato-de-informe 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
PLANTEA DIRIGENTE PRIISTA APLICAR LA PENA DE MUERTE CONTRA FEMINICIDAS 
El presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Juan José Ruiz Rodríguez, 
se pronunció a favor de legislar para que se aplique pena de muerte contra feminicidas en México. Solicitó 
mediante escrito ante la Secretaría de Relaciones Exteriores se formulen las reservas respectivas ante la 
Convención Americana de Derechos Humanos para aplicar de nueva cuenta, la pena de muerte en nuestro país. A 
través de un video difundido en sus redes sociales, el también regidor del Ayuntamiento de Querétaro señaló que, 
si bien hoy en México está prohibido legislar sobre pena de muerte, estados como Querétaro lo necesitan.  (DQ, N, 
AM) 

DESCARTA PRI HACER ALIANZAS EN EL 2021 
Por Anaid Mendoza, 
El presidente del Comité Directivo Estatal del PRI en Querétaro, Juan José Ruiz Rodríguez, comentó que el partido 
necesita reforzarse a fondo, desde adentro y tener bases sólidas en la ideología. El dirigente estatal contestó con un 
fotundo no al cuestionarle sobre la posibilidad de hacer alianzas con otros partidos de cara al próximo proceso 
elctoral en el 2021 y dejó claroque el PRI no es Morena; el PRI ha sabido ser oposición responsable. “Hasta el día de 
hoy no planteo ninguna alianza en lo local, habrá que ver qué dice la nueva dirigencia, pero yo no la planteo”. 
Jamás alianza con el PAN ni con Morena, subrayó Juan José Ruiz, quien agregó que habrá que ver la posilibdad con 
el resto de patidos y esperar a que en el mes de diciembre se renueve el padrón de militantes. (DQ) 
 
MORENA 
 
YA EXISTE LA ALIANZA PAN-PRI: PEÑAFIEL 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Al comentar el llamado de la diputada Marcela Torres al PAN para aliarse con el PRI, el dirigente estatal de Morena, 
Carlos Peñafiel, aseguró que ese acuerdo ya existe aquí y que operó fallidamente en 2018 para mantener el 
esquema bipartidista tradicional. (PA) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ADVIERTE COPARMEX RIESGO DE INVOLUCIÓN 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) deberá profundizar en los avances de todo 
aquello que se ha “hecho bien” y asegurar que no exista una vuelta de 180 grados, ya que existe un intento 
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“deliberado” de deconstrucción democrática y de las instituciones. Así lo manifestó Gustavo De Hoyos Walther, 
presidente nacional de la Coparmex, durante su vista a Querétaro como parte de la gira “Construyendo México: la 
aportación de Coparmex” en donde afirmó que el país, en las últimas cuatro décadas, logró ampliar sus libertades, 
además de avanzar en materia democrática y económica. (DQ, principal) 
 
AM: EL BAJÍO CRECERÁ MÁS QUE AL: COPARMEX 
Debido a las polı́ticas del Gobierno federal, sobre todo en materia energética, se ha generado un panorama de 
incertidumbre en México, en el cual los empresarios temen que las decisiones tomadas por la Administración 
afecten sus capitales y no les permitan crecer, destacó Gustavo Adolfo de Hoyos Walther, presidente de la 
Coparmex, en el marco del arranque de la gira ‘Construyendo México: La aportación de la Coparmex’ que inició en 
el estado. (AM, principal) 
 
N: A QUEMARROPA 
Un hombre fue asesinado a balazos anoche dentro de una sucursal de Farmacias del Ahorro, en la colonia 
Cimatario. Dos hombres entraron al establecimiento y lo ultimaron a quemarropa, de al menos cuatro disparos. (N, 
principal) 
 
EUQ: BAJÍO ACAPARA 28% DE ESPACIOS PARA LAS INDUSTRIAS 
El desarrollo de las industrias automotriz, logística y aeroespacial ha logrado que los estados de Querétaro, 
Guanajuato y Aguascalientes acaparen 28% de los espacios que hay en el país para la instalación de empresas, dio 
a conocer la asociación Mexicana de Parques industriales privados. (EUQ, principal) 
 
CQRO: PIDE LUIS NAVA A DIPUTADOS AUMENTAR RECURSOS PARA MUNICIPIOS 
Para lograr una transformación del país a fondo, es necesario que se fortalezca a los municipios de todo México, 
manifestó el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, durante su intervención en la 
Reunión nacional de presidentes municipales rumbo a la Convención Nacional Hacendaria, que se celebró la tarde 
de este lunes en la Cámara de Diputados a nivel federal. (CQRO, principal) 
 
PA: EXIGE LA RECTORA ACCIÓN A PANCHO 
Ante la violencia feminicida, la seguridad, subsidio el transporte o lo que ve a los proyectos de los ejes 
estructurantes, el gobierno de Francisco Domínguez ha callado y se mantiene alejado de la ciudadanía. Así lo 
denunció la rectora de la UAQ, Teresa García en su intervención el noticiario Presencia universitaria, que se 
transmite por radio UAQ y TvUAQ. Al respecto la cabeza Alma Mater externo que “Necesitamos que las autoridades 
abran la comunicación y que se pronuncien sobre temas importantes; además que nos permitan ser escuchados y 
llegar a acuerdos porque de otra forma no estamos viendo solución expresó.” (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
INVERTIRÁN EN CARRETERAS 
A través de redes sociales, el gobernador Francisco Domínguez anunció que serán ejecutados 320 mdp en 
infraestructura carretera para todo el estado. “En @gobqro, trabajamos a favor de la movilidad y el desarrollo”, se 
lee en el tuit que publicó ayer el mandatario. También dijo que en la entidad se mantendrá el impulso a las 
vocaciones productivas de la gente. (AM) 
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HABILITAN CINCO MÓDULOS MÁS PARA TRAMITAR APOYO DE TARIFA PREFERENTE DE QROBÚS 
Debido a que un gran número de personas no realizó su trámite en tiempo y forma, a partir de este martes la 
Secretaría de Desarrollo Social del estado de Querétaro instalará cinco módulos más de atención para el registro a 
usuarios de tarifa preferente de Qrobús, afirmó Sandra Diez Alvarado, subsecretaria de operaciones y 
participación social de dicha dependencia. (CCQRO, EUQ) 
 
ADULTOS MAYORES CERRARON POR UNA HORA AVENIDA TECNOLÓGICO 
Por Rubén Pacheco 
Adultos mayores que buscan el subsidio de manera extemporánea, cerraron Av. Tecnológico en su intersección con 
Universidad en protesta para ser atendidos fuera de tiempo y ser beneficiarios del apoyo. (N) 
 
CIERRAN CALLES PARA PEDIR APOYO QROBÚS 
Por Cecilia Conde 
Durante una hora aproximadamente manifestantes cerraron tramos de las calles Tecnológico y Universidad en 
protesta porque no habían obtenido lugares para tramitar el apoyo al transporte público Qrobús; sin embargo, 
ante esa situación las autoridades estatales habilitarán a partir de este martes cinco nuevos módulos. (DQ) 
 
SEJUVE DETECTA 147 CASOS DE VIOLENCIA DIGITAL 
Aunque desde que entró en vigor la reforma al Código Penal que incluye la violencia digital como delito, la SEJUVE 
del Estado ha brindado 154 asesorías de víctimas de este crimen mediante la línea joven a joven, la Fiscalía 
General del Estado todavía no ha recibido denuncias. Rodrigo Ruiz Ballesteros, titular de la SEJUVE, comentó que la 
mayoría de los casos en los que han brindado atención, las víctimas son mujeres, pues hay 99 casos, mientras que 
se reportan 51 de hombres y cuatro con víctimas no especificadas. Asimismo, en casi todos los casos, los 
responsables de difundir el contenido son ex parejas o amigos. (DQ, CI) 
 
PRESENTAN A LOS JÓVENES LÍDERES  
Rodrigo Ruiz Ballesteros, titular de la SEJUVE nombró a los líderes juveniles que impulsarán desde cada uno de los 
18 municipios del estado de Querétaro, los 17 objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030 de la ONU. 
(DQ)  
 
QUERÉTARO TIENE BAJAS “CIFRAS NEGRAS” SOBRE VIOLENCIA DE GÉNERO 
Por Diego Rivera 
El IQM convoca a todos los colectivos de feministas a sumarse a diseñar un plan de trabajo, aseguró Valeria 
Guerrero. (N) 
 
LLEGAN RECURSOS FEDERALES PARA REFUGIOS DE MUJERES 
Por Marittza Navarro 
Valeria Guerrero Angeles, directora del IQM, informo que ya recibieron el recurso federal para la operación de los 
refugios y que hubo un incremento en comparación con el año anterior. (EUQ) 
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AVANZAN LAS DENUNCIAS VS LA VIOLENCIA 
Por Cecilia Conde 
En Querétaro se ha avanzado en la cultura de la denuncia de la violencia contra la mujer, por eso hay datos que 
colocan a la entidad en los primeros lugares de esta problemática, además que hay una persecución del delito más 
eficiente, aseveró la directora del Instituto Queretano de las Mujeres, Valeria Guerrero Ángeles.  (DQ) 
 
REGISTRÓ ITQ A 736 ALUMNOS DE NUEVO INGRESO 
Por Leticia Jaramillo 
Cerca de 5 mil estudiantes regresaron a las aulas de ITQ, de los cuales 736 conforman la población de alumnos de 
nuevo ingreso, a quienes dio la bienvenida a través de un video el DR. Enrique Fernández, director general del 
Tecnológico Nacional de México. (N) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
MARMOLEJO ROJAS LLAMA A ATENDER VIOLENCIA CONTRA LA MUJER 
A raíz de las manifestaciones realizadas por grupos feministas el pasado viernes en distintos puntos del paıś –
incluida la ciudad de Querétaro– la diputada local Beatriz Guadalupe Marmolejo Rojas realizó un llamado a toda la 
sociedad a involucrarse para atender la problemática de la violencia hacia las mujeres, que les compete tanto a 
ellas como a los hombres. (N, AM) 
 
PROPONDRÁN ACTUALIZACIÓN DE NORMAS 
Por Anaid Mendoza 
La presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos de la IX Legislatura, Beatriz Marmolejo 
Rojas dijo que en próximos días presentará una iniciativa de Ley para actualizar la normatividad en cuanto a la 
violencia contra las mujeres. (DQ) 
 
“LA AUTORIDAD EN QUERÉTARO HA REACCIONADO CÓMO DEBE SER”: MICHAEL TORRES 
Por Leticia Jaramillo  
El diputado Miguel Angel Olguin se manifestó a favor de cualquier manifestación que lleven a cabo las mujeres en 
contra de la violencia de género y aseguró que los diputados están asumiendo la responsabilidad que les 
corresponde desde la parte que les toca. (N) 
 
NECESARIO, ANALIZAR Y DISCUTIR ACTIVACIÓN DE ALERTA DE GÉNERO: DIPUTADO 
Por Katia Lemus 
Luego de que activistas se pronunciaron a favor de activar en Querétaro la alerta de género, el diputado Miguel 
Ángel Torres Olguín, coordinador de la bancada del Partido Acción Nacional en el Congreso local, consideró que es 
necesario discutir y analizar esta propuesta. (CQRO) 
 
EDUCACIÓN INTEGRAL PIDE LARRONDO 
Por Anaid Mendoza 
La presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas en la LIX Legislatura, Fabiola Larrondo Montes insistió que los 
planes y programas de estudio en el estado, deberán tener perspectiva de género y una orientación integral que 
contemple el conocimiento de las ciencias y humanidades. (DQ) 
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MUNICIPIOS 
 
CONFÍA RAMÓN RODRÍGUEZ EN LAS AUTORIDADES ANTE AGRESIÓN DE ELEMENTO POLICÍACO 
Por Marittza Navarro  
El periodista de esta casa informativa, Ramón Rodríguez Huitrón, acudió a las instancias pertinentes para realizar 
los protocolos legales por las agresiones físicas y verbales, además de haber sufrido amenazas de muerte por parte 
de un elemento de la Policía Municipal de Corregidora. (EUQ) 
 
SE ASEGURAN MÁS DE 57 MIL BEBIDAS ALCOHÓLICAS EN QUERÉTARO 
Durante la semana que recién concluyó, personal policial del municipio de Querétaro en conjunto con Inspección 
Municipal lograron el aseguramiento de 3 camiones que carecían de permisos y decomisaron 57 mil 880 bebidas 
alcohólicas. (DQ, N) 
 
OTRO INCENDIO, AHORA EN HÉRCULES 
Un predio ubicado en la colonia Hércules, tuvo como saldo, una persona lesionada con quemaduras de primer y 
segundo grado, además de cuantiosos daños materiales en una vivienda y tres vehículos, que se encontraban en la 
parte posterior. Al lugar acudieron Bomberos y elementos de protección civil, quienes tuvieron que aplicarse para 
sofocar el incendio y así evitar que se extendiera a otros domicilios. (DQ, N) 
 
NAVA PIDE A DIPUTADOS INCREMENTAR LOS RECURSOS A MUNICIPIOS 
Para lograr una transformación a fondo del país, es necesario que se fortalezcan los Municipios de todo México, así 
lo manifestó el Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, durante su intervención en la reunión nacional de 
Presidentes Municipales Rumbo a la Convención Nacional Hacendaria que se celebró esta tarde en la Cámara de 
Diputados. (DQ, N, AM) 
 
MÁS DE 5 MIL ESTUDIANTES SOLICITARON BECA ESTE CICLO ESCOLAR 
La secretaría de desarrollo social en el municipio de Querétaro recibió 5 mil 445 solicitudes para becas de 
secundaria, preparatoria y universidad, para el ciclo escolar 2019 – 2020. Arturo Torres, titular de la dependencia, 
precisó que se distribuyeron 2 mil 328 para secundaria, mil 299 para preparatoria, y mil 508 para universidad, 
aunque sólo se podrán otorgar a un total de 3 mil 818 beneficiarios. (DQ, N, AM, EUQ) 
 
INICIA EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO LAS ACADEMIAS MULTIDISCIPLINARIAS GRATUITAS 
Con la finalidad de fomentar y desarrollar el deporte desde temprana edad, así como crear una herramienta más 
para reestablecer el tejido social y la paz en la capital del estado, el Municipio de Querétaro, a través de la 
Secretaría de Desarrollo Social y Humano, puso en marcha el programa de Academias Multidisciplinarias Gratuitas, 
que beneficiará a 3 mil 500 niñas, niños y jóvenes de las siete Delegaciones, que busquen practicar alguna de 17 
disciplinas deportivas, destacó Arturo Torres, Secretario de Desarrollo Humano y Social.  (DQ, AM, EUQ) 
 
EN PIE LA PROPUESTA DE INSTALAR POLIDEPORTIVO EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
El municipio de Querétaro mantiene el interés de instalar un polideportivo ante de que concluya este año, teniendo 
como propuestas de sedes las delegaciones Felipe Carrillo Puerto y Santa Rosa Jáuregui, declaró Arturo Torres 
Gutiérrez, secretario de Desarrollo Humano y Social. (DQ, AM, CI) 
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QUIERE REGIDOR INDEPENDIENTE QUE A BORRACHINES QUE MANEJAN LOS MANDEN A BARRER CALLES 
El regidor Independiente, Luis Gabriel Osejo Domínguez, presentó una propuesta para reformar el Reglamento de 
Tránsito del municipio de Querétaro, para sancionar con servicio comunitario a aquellos que manejen sus 
vehículos de motor con ciertos niveles de alcohol en la sangre. ‘Que barran las calles, que limpien las banquetas, 
que pinten las jardineras, etcétera’ explicó el regidor. (N) 
 
ANUNCIAN LA CREACIÓN DE COMITÉS CIUDADANOS PARA EL CUIDADO DE ESPACIOS DEPORTIVOS 
A fin de trabajar de manera conjunta, sociedad y gobierno, en el resguardo y cuidado de espacios deportivos del 
municipio de Querétaro; el Instituto del Deporte y Recreación propondrá la conformación de Comités ciudadanos, 
informó su titular Hugo Aguilar. (N, EUQ) 
 
NAVA PIDE MÁS RECURSOS PARA LOS MUNICIPIOS 
Por Montserrat Márquez 
El alcalde capitalino, Luis Bernardo Nava, pidió incrementar el porcentaje del fondo general de participaciones 
federales asignado a los municipios. (EUQ) 
 
SESIÓN EL CONSEJO MUNICIPAL DE MEJORA REGULATORIA DE EL MARQUÉS 
Con el objetivo de presentar el avance general de acciones para la simplificación de trámites administrativos en el 
ayuntamiento de El Marqués, se realizó la primera Sesión Ordinaria de la Comisión Municipal de Mejora 
Regulatoria, encabezada por el alcalde Enrique Vega Carriles. (N, PA, EUQ) 
 
ALCALDE PRESENTÓ PREDIO PARA LA GUARDIA NACIONAL 
El presidente municipal de SJR, Guillermo Vega, presentó ante el comandante del 7º Regimiento Mecanizado de La 
Llave, Teniente Coronel de Arma Blindada, José Luis Quiñones de la Fuente, el predio en el que se construirá una 
base regional de la Guardia Nacional, para reforzar las acciones de seguridad. (ESSJR) 
 
INAUGURÓ ANTORCHA CAMINO EN LA COMUNIDAD DEL BOYECITO, CADEREYTA 
Este domingo la Organización Antorcha Campesina llevó a cabo el corte de listón de la obra de un kilómetro de 
camino en la comunidad de Boyecito en el municipio de Cadereyta, donde se inyectó un recurso de 4.5 mdp 
gestionados por diputados federales antorchistas. (PA) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
HACIENDA REVISA CASOS RELEVANTES 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Luego de que el director de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto Castillo dijera que los dineros de 
los ahorradores de Libertad no deben estar preocupado pues sus recursos no corren peligro, el propio funcionario 
escribió en twitter que el secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera, revisó personalmente los 
proyectos institucionales y casos relevantes de la UID. (PA) 
 
 
 
 
 



 
MARTES 20 DE AGOSTO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 8 
 

QUERÉTARO ACAPARA PARQUES INDUSTRIALES 
Por Francisco Flores 
En los últimos años de desarrollo de las industrias automotriz, logística y aeroespacial han logrado que Querétaro, 
Guanajuato y Aguascalientes acaparen 28% de los espacios que hay en el país para la instalación de empresas, 
informó la AMPI. (EUQ) 
 
FEMINICIDIOS EN RIESGO DE AUMENTO A FALTA DE RECURSOS  
Por Rosalía Nieves 
Cientos de mujeres corren el riesgo de quedarse sin medidas de seguridad adecuadas para su resguardo, tras 
enfrentar riesgo en sus vidas y las de sus hijos a causa de la violencia ante la falta de subsidio para la operatividad 
de los espacios de atención y protección, advirtió la directora de la Red Nacional de Refugios A.C., Wendy Figueroa. 
(ESSJR) 
 
SIN FECHA PARA ERIGIR BASE DE FUERZA AÉREA  
Por Cecilia Conde 
La base de la Fuerza Área Mexicana de Querétaro comenzará a construirse al mismo tiempo que las terminales del 
nuevo aeropuerto en Santa Lucía por lo que la fecha de inicio aún es incierta afirmó el coordinador de programas 
sociales del gobierno federal en la entidad, Gilberto Herrera Ruiz.  (DQ) 
 
UAQ RECIBIÓ 20 DENUNCIAS POR ACOSO SEXUAL A ALUMNAS DE ENERO A LA FECHA 
La Unidad de Atención a la Violencia de Género de la UAQ recibió 20 quejas de acoso sexual de maestros o 
estudiantes a alumnas, informó Monserrat Trejo Calderón, colaboradora de la unidad de atención a violencia de 
género. La también asesora jurídica de la oficina del Abogado General comentó que, hasta ahora, una de las 
denuncias se encuentra en proceso, una recién fue admitida y siete recomendaciones fueron remitidas al área 
laboral para el proceso de implementación de sanciones. La rectora de la UAQ, Teresa García, informó que la 
constante en cada queja presentada ante la unidad es que los profesores acosan sexualmente a estudiantes 
mujeres para mejorar calificaciones. (CQRO, CI) 
 
RECTORA PIDE RESPUESTA A PROBLEMÁTICA SOCIAL 
En cuestiones como los feminicidios, la inseguridad, los proyectos de los ejes reestructurantes y el subsidio del 
transporte, las autoridades locales han guardado silencio en un momento en el que ya es necesario y urgente que 
se acerquen a la sociedad, manifestó Teresa Garcı́a Gasca, rectora de la UAQ, en su intervención ‘Presencia 
universitaria’. (AM) 
 
PIDE TERESA GARCÍA, EMITIR LA ALARMA DE GÉNERO 
Querétaro debió haber emitido la Alerta de Género hace tiempo, considero la rectora de la UAQ, Teresa García, 
quien señaló que no ha visto todavía ni empatía ni sensibilidad por parte de ninguna autoridad en Querétaro y eso 
ya es urgente. (DQ, N, PA, EUQ) 
 
REPORTAN QUE 35.82 % DE LAS MUJERES MENORES DE EDAD HAN SUFRIDO VIOLENCIA ONLINE 
Durante el Foro para la Prevención del Acoso Cibernético y la Comisión de Delitos Contra Mujeres a través de las 
Nuevas Tecnologías celebrado en la Facultad de Derecho (FD) de la UAQ se informó que la violencia de género es 
un tema preocupante que ha develado cifras alarmantes en los últimos años. (CQRO, PA) 
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IMPULSA PREVENCIÓN ANTE VIOLENCIA DIGITAL 
A fin de informar y proporcionar elementos que permitan la detección y prevención de factores de riesgo en 
materia de acoso cibernético y posibles delitos contra las mujeres a través de la tecnologı́a; la SEJUVE, el IQM y la 
Legislatura del Estado de Querétaro promueven el Foro sobre la Violencia Digital. La violencia cibernética es un 
tema alarmante, el cual se debe enfrentar, al destacar que las mujeres son las más vulnerables por la exposición de 
perfiles falsos, las amenazas y la publicación de información privada, destacó Teresa Garcıá Gasca, rectora de la 
UAQ. (N, AM, EUQ) 
 
MANIFESTACIONES FUERON DE PERSONAS DESESPERADAS POR SER ESCUCHADAS: RECTORA 
Tras las protestas del viernes pasado en las que mujeres se manifestaron en contra de la violencia de género en la 
Ciudad de México, lo que dejó pintas y destrozos, Teresa García Gasca, rectora de la UAQ, justificó estos actos y los 
consideró “manifestaciones desesperadas de personas que no han sido escuchadas”. (CQRO) 
 
PROTESTAS DE MUJERES, UN GRITO DE AUXILIO: LORENA JIMÉNEZ 
Por Rubén Pacheco 
Para la presidenta de la Coparmex Querétaro, Lorena Jiménez, las protestas de mujeres son un grito desesperado 
de auxilio. (N) 
 
CON DENUNCIA ANÓNIMA PUEDE APLICARSE EXTINCIÓN DE DOMINIO 
Ante una denuncia anónima, se extinguirá el dominio del bien y después el juez decidirá lo que corresponda, dijo el 
expresidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Gerardo Aranda Orozco, al 
referirse a la Ley Nacional de Extinción de Dominio, que fue publicada el 9 de agosto en el Diario Oficial de la 
Federación. (CQRO) 
 
EL BAJÍO ES LA REGIÓN TRACTORA DEL DESARROLLO DEL PAÍS: GDH 
Gustavo de Hoyo, dirigente nacional de la Coparmex, tras su visita a Querétaro para participar en el panel 
“Construyendo México”, destacó que la zona bajío es la región tractora del desarrollo económico del país a pesar de 
que el primer semestre de año no se registró crecimiento económico en la zona, como ocurría en otros periodos. 
(N, AM) 
 
CORTÓ, EL ESTADO MEXICANO EN TUTELA DE DERECHOS DE MUJERES: COPARMEX 
Por Francisco Velázquez 
El Estado mexicano, en su conjunto, se ha quedado corto en la tutela de los derechos de las mujeres, de la niñez y 
de la juventud; por lo que las manifestaciones contra la violencia de género son respuesta a un “gran hartazgo 
social”, dijo el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Gustavo A. de Hoyos 
Walther. (CQRO) 
 
COPARMEX: HAY RIESGO DE CAER EN LA INVOLUCIÓN  
Por Mercedes Rosales 
La Coparmex deberá profundizar en los avances de todo aquello que se ha “hecho bien” y asegurar que no exista 
una vuelta de 180 grados, ya que existe un intento “deliberado” de deconstrucción democrática y de las 
instituciones, así lo manifestó Gustavo De Hoyos Walther, presidente nacional de la Coparmex durante su visita a 
Querétaro. (DQ) 
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GUSTAVO DE HOYOS NO SE REELEGIRÁ, ASEGURA  
Por Mercedes Rosales 
Luego de aprobar la Coparmex la modificación de sus estatus y que incluyen, entre otros aspectos, la ampliación de 
hasta cinco años de la dirigencia nacional, el presidente Gustavo de Hoyos Walther sostuvo que su periodo 
concluirá este 31 de diciembre. (DQ) 
 
ADVIERTE LA IP HARTAZGO SOCIAL 
Por Mercedes Rosales 
Las protestas registradas hace unos días en el país por la violencia hacia las mujeres, responden a un “gran 
hartazgo social” y no escuchar esos gritos “es un signo más de violencia”, afirmaron los dirigentes de la Coparmex, 
Gustavo De Hoyos Walther y la presidenta local, Lorena Jiménez Salcedo. (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q “CALLE” 
Por Adán Olvera 
Hace unos días le comentaba del programa para apoyar a personas en situación de calle; después de ver un video 
que anda circulando en las redes sociales, en el que se cuenta la historia de una persona de nombre Edgar. Se narra 
la historia de este personaje en el transcurso del último año. Resulta que él sufrió un asalto; lo golpearon a un 
costado de la oreja y le robaron todas sus pertenencias. Desorientado, no atinó a hacer más allá que refugiarse en 
las calles de la ciudad. Así ha vivido un año; durmiendo encima de unos cartones a un costado de la entrada 
principal del Templo de la Cruz, comiendo de lo que podía conseguir y lo que algunas personas le obsequiaron y 
pensando en cómo recuperar lo perdido. En el video se observa a Edgar con el cabello y la barba crecida; vestido 
con andrajos y sucio. “No quiero andar así, chilapastroso”, se le escucha decir. La historia de Edgar me quedó 
grabada y, por supuesto, me hizo reflexionar. ¿Cómo salir del atolladero que representa ser un mendigo, un 
“malviviente” o una persona de la calle? ¿Cómo incorporarse a la vida productiva si su sola presencia causa 
repulsión y hasta rechazo social? A pesar de tener todo en contra, lo logró. Con una gran fuerza de voluntad, pero 
también, por supuesto, con el respaldo de la mano amiga que le dieron las autoridades del Municipio de Querétaro, 
logró salir de esa condición. Desde octubre del año pasado, el gobierno municipal de Luis Nava, puso en marcha un 
plan para atender a la gente que vive en la calle. A través de la Delegación Centro Histórico y del Instituto para la 
Prevención de Conductas de Riesgo, se realizó un estudio para ubicar con precisión quiénes son, por qué se 
encuentran en situación de calle, qué piensan, qué quieren y qué necesitan. Detectaron a 94 personas en esta 
condición; 87 por ciento de ellas, hombres, además de que 42 por ciento son nacidas en Querétaro. Entre ellas, a 
Edgar. Lo evaluaron física y mentalmente, lo ayudaron a asearse, a cortarse el cabello y la barba; tramitó su acta de 
nacimiento y, mejor aún, logró conseguir un trabajo gracias al apoyo de los comerciantes del Centro Histórico. Él es 
el primer caso, pero ya están listos otros más, de personas que por diversidad de motivos terminaron “viviendo” 
en la calle pero que ahora tienen frente a sí, sin duda alguna, una segunda oportunidad. DE REBOTE. La doctora 
Teresa García Gasca asegura que las autoridades deben de declarar alerta de género en la entidad y además 
asegura que, a los maestros mañosos y libidinosos de la UAQ, se les abre proceso y se les castiga, aunque quedan 
muchos todavía que piden favores sexuales a cambio de calificaciones y puestos de trabajo. Eso es violencia. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
NÚMEROS. El estado de Querétaro sigue siendo para el PAN nacional un auténtico bastión, así lo ratifica la 
encuesta mensual de la empresa Masive Caller del 15 de agosto. Con 28.8% de las preferencias electorales sobre 
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un 26.6% para el partido Morena y 9.3% del PRI, es el estado que arroja la mayor calificación a favor del Partido 
Acción Nacional entre todos los que se encaminan a una elección de gobernador. REVELACIONES. La medición 
pone al PAN 2 puntos arriba de Morena, marcando el inicio del declive del llamado “efecto AMLO” que arrasó en 
2018 y desmintiendo así la versión de que los morenos van arriba. Por el contrario: sin “carear” aún en la encuesta 
a los más fuertes aspirantes por Querétaro, Mauricio Kuri González y Gilberto Herrera Ruiz, la lucha está cerrada, 
pero a favor de los azules. EXTREMISMO. Juan José Ruiz, dirigente estatal del PRI, propone establecer en Querétaro 
la pena de muerte contra los feminicidas. Ya hasta fue a la Secretaría de Relaciones Exteriores para pedir que 
México se reserve de tratados y convenciones internacionales que la prohíben. Insiste el líder tricolor en que 
puede ser candidato a gobernador y con esa aspiración es que piensa que, trepándose a temas populares con 
propuestas exóticas y radicales, por decirles de alguna forma, ganará relevancia. (DQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Que de acuerdo con la encuesta mensual Gubernaturas 2021, de Massive Caller, elaborada el 15 de agosto, el PAN 
aventaja en Querétaro en cuanto a intención de voto por partido, con un 28.8 por ciento; le sigue Morena, con un 
26.6 por ciento. En tercera posición se ubicó el PRI, con un 9.3% de la intención; y el PRD en la cuarta, con un 5.6 
por ciento. Movimiento Ciudadano aparece con un uno por ciento, mientras que “otros” registraron el 5.9 por 
ciento. Cabe señalar que un 22.9 por ciento de los entrevistados dijo que “aún no decide”.  En el estado de Nuevo 
León, el PAN también aventaja en la intención del voto, con un 24.3 por ciento; seguido por Morena, con un 21.2 
por ciento.  Pero en el resto de las entidades en las que también habrá elección en 2021, Morena encabeza la 
intención del voto; en Baja California Sur, con un 36.2 por ciento; en Campeche, con el 39.6 por ciento; en 
Chihuahua, con el 31.8 por ciento; en Guerrero, con el 48 por ciento; en Michoacán, con el 36.6 por ciento; en 
Nayarit, con el 43.9 por ciento; en San Luis Potosí, con el 29.4 por ciento.  Igualmente, en Sinaloa, Sonora, Tlaxcala 
y Zacatecas, el partido del presidente de la República aventajó en la encuesta con el 39.2 por ciento, 36.8 por 
ciento, 47.1 por ciento y 37.8 por ciento, respectivamente.  Y opiniones encontradas emitieron dos figuras públicas 
en la entidad, al hablar sobre la manifestación de mujeres en contra de la violencia de género, en la Ciudad de 
México; por un lado, la rectora de la UAQ, Teresa García, señaló:  “A mí no me parece que estos actos hayan sido 
violentos, me parece que estos actos son manifestaciones desesperadas de personas que no han sido escuchadas y 
de personas que se han visto vulneradas como todas las mujeres en México en donde no podemos salir a la calle 
(…) porque siempre estamos preocupadas por lo que va a pasar”.  Y por otro, la diputada panista Elsa Méndez, 
tuiteó: “Esto es el “Feminismo” de hoy, matar a tu padre, a tus hermanos, ¿por ser hombres? ¿Muera el 
patriarcado?, y la conservación de la especie? Esto no somos los mexicanos, Seguiremos luchando por la Familia 
sin descanso, no dejaremos intimidarnos por nadie ni por nada. (sic)” (CQRO) 
 
ASTERISCOS 
CLARA Y DIRECTA. Así fue la intervención del presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, en la 
Cámara de Diputados, durante la reunión nacional de alcaldes y presidentes municipales. Ahı́, el edil queretano 
presentó un par de propuestas para incrementar el presupuesto de los municipios: la ampliación progresiva del 
porcentaje del Fondo General de Participaciones que se les asigna, y la incorporación del impuesto por traslado de 
dominio a la fórmula para el cálculo del Fondo de Fomento Municipal. El tema lo puso Nava sobre la mesa. Ahora, 
el balón está en la cancha del Gobierno federal. OCERANSKY CONFIRMA TROVAFEST 2019. “Habemus Trovafest 
2019”, escribió en sus redes sociales el cantautor mexicano Edgar Oceransky, también director de este festival que 
se realiza año tras año en la ciudad de Querétaro y que en su edición 2018 se efectuó en diciembre. Es la 
confirmación de que el festival se hará en la ciudad por sexto año consecutivo, luego de que el año pasado, por el 
tema de elecciones, hubo incertidumbre en torno a su realización y finalmente solo sufrió un aplazamiento de 
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noviembre -mes en que normalmente se realizaba- a diciembre. OSEJO PROPONE SERVICIO COMUNITARIO PARA 
QUIENES MANEJEN ALCOHOLIZADOS. El regidor independiente Luis Gabriel Osejo Domı́nguez presentó una 
propuesta para reformar el Reglamento de Tránsito del municipio de Querétaro, para sancionar con servicio 
comunitario a aquellos que manejen sus vehı́culos de motor con ciertos niveles de alcohol en la sangre. “Que 
barran las calles, que limpien las banquetas, que pinten las jardineras, etcétera”, señaló. Además, destacó que 
dentro de las modificaciones propuestas se establece incrementar las multas económicas para quien conduzca un 
vehıćulo en estado de ebriedad o utilice su celular al conducir, ası́ como la propuesta del retiro de licencia a 
conductores que reincidan en violaciones al reglamento. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
Recibe apoyo reportero agredido. Nos comentan que ayer recibió todo el apoyo de gobierno del estado el 
reportero Ramón Rodríguez, quien fue agredido el fin de semana por un policía municipal de Corregidora. Con el 
buen oficio que caracteriza a la titular de Comunicación Social del Ejecutivo estatal, Mariela Morán Ocampo, ayer 
manifestó a Ramón su solidaridad y también la del gobernador Francisco Domínguez. El periodista, nos cuentan, 
acudió a la Fiscalía Especializada en la Investigación de Delitos Cometidos por Servidores Públicos para interponer 
la demanda respectiva.  Dirigente priísta pide pena de muerte a feminicidas. Nos cuentan que ayer reapareció en 
redes sociales el presidente estatal del PRI Juan José Ruiz. El dirigente del tricolor publicó en Twitter un video en el 
cual, nos cuentan, pidió soluciones radicales ante problemas graves: pena de muerte a feminicidas. En Querétaro, 
el priista, nos dicen, exigió que se legisle para endurecer las penas en contra de quienes asesinen a mujeres, que de 
acuerdo a su conteo ya van ocho casos en la entidad durante el presente año. (EUQ 2) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez  
CALZADA Y OTROS TRES EX SECRETARIOS EN LA MIRA. Eje Central. Le comentaba este lunes que el sitio digital 
del muy reconocido periodista Raymundo Riva Palacio habla de la posibilidad de acciones legales, como las de 
Rosario Robles Berlanga, en contra de Enrique Martínez y Martínez, secretario de Agricultura entre 2013 y 2015; 
José Calzada Rovirosa, sucesor del primero para el periodo 2015-2018; Miguel Ángel Osorio Chong, secretario de 
Gobernación durante todo el sexenio, y Emilio Chuayffet Chemor, titular de Educación Pública entre 2013 y 2015. 
De acuerdo con la información, los cuatro podrían ser acusados de “ejercicio indebido del servicio público”, si les 
aplicaran los mismos criterios legales que llevaron a prisión a la ex titular de Sedesol y Sedatu”. Advierte la 
información de JC Rodríguez que “igual que ocurrió en el caso de Robles Berlanga, durante las gestiones de los 
cuatro exfuncionarios, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) realizó investigaciones forenses que 
detectaron operaciones concertadas para desviar recursos públicos sin que hasta la fecha haya aclarado el destino 
de esos fondos, además de que fueron casos por los que se presentaron denuncias penales ante la extinta 
Procuraduría General de la República (PGR)”. Las omisiones de Calzada. Se indica que “en 2016 y 2017, años en 
que Calzada estuvo al frente de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesa y Alimentación 
(Sagarpa), el órgano fiscalizador realizó ocho auditorías forenses, lo que llevó a descubrir desvíos por dos mil 
982.5 millones de pesos, de los cuales dos mil 913.3 millones siguen pendientes de solventar”. Una de las 
investigaciones a la gestión José Calzada —que es muy similar a las operaciones que se hicieron en Sedesol desde 
el gobierno de Felipe Calderón, siendo titular Heriberto Félix Guerra y que continuaron con Rosario Robles—, está 
consignado en la auditoría 1593 de la Cuenta Pública de 2017, en la que se detallan anomalías en la aplicación del 
Programa de Apoyos a Pequeños Productores-Componente Procafé e Impulso Productivo al Café, que causaron un 
daño patrimonial por 774.4 millones de pesos. Triangulaciones en Sagarpa. Otra alerta que lanzó la ASF sobre las 
malas prácticas de la Sagarpa se consignó en la auditoría 1594 de la Cuenta Pública 2017, en la que identificó 
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desvíos por 574.6 millones de pesos en perjuicio del Programa de Fomento a la Agricultura, Componente 
Investigación, Innovación y Desarrollo Tecnológico Agrícola. “Se tienen como antecedentes las auditorías 
practicadas a la Sagarpa, con motivo de la Fiscalización Superior de las Cuentas Públicas 2013, 2014, 2015 y 2016, 
en donde se han observado diversas conductas irregulares en la aplicación de los recursos por los beneficiarios”, 
advirtió la ASF. ›La principal responsable de ese desfalco fue la Dirección General de Productividad y Desarrollo 
Tecnológico (DGPDT), que “no comprobó ni justificó la correcta aplicación de los recursos federales por 212.5 
millones de pesos del incentivo que le fueron asignados directamente, así como de los recursos no ministrados a 
los beneficiaros del incentivo, ni de los productos financieros que se generaron, ni los apoyos no comprobados. 
“Las otras auditorías en las que Sagarpa queda mal parada son el Programa de Productividad y Competitividad 
Agroalimentaria, que en 2017 tuvieron 288.4 millones de pesos sin solventar y que presenta fallas recurrentes 
desde hace ocho años, según la ASF, quien ha documentado millonarios apoyos a empresas que presentan 
documentación alterada o son “fantasmas”.  “Muchos de los vicios identificados por la Auditoría en Sagarpa se 
venían arrastrando desde inicios del sexenio y comenzaron con Enrique Martínez y Martínez, primer secretario de 
Agricultura de Peña Nieto y cuya gestión dejó un monto sin comprobar por dos mil 35 millones de pesos. “La 
mayoría de los desvíos, según la ASF, se hicieron en perjuicio de programas como Productividad y Competitividad 
Agroalimentaria (949.8 millones sin solventar), Fomento a la Agricultura en sus diversas modalidades (861.3 
millones sin justificar) y Programa, Investigación, Desarrollo Tecnológico y Educación (224.7 millones 
extraviados)”. Esto y más publicó Eje Central. Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- Ausentes. Que les pasó 
de noche en la Casa de la Corregidora la visita del viernes de la secretaria del Trabajo del gobierno federal, Luisa 
María Alcalde Luján, cuyo programa fue coordinado en la oficina del súper delegado Gilberto Herrera Ruiz. Cosas 
de la 4-T. -¡PREEEPAREN!- Aberración. Niega el INAH haber autorizado una barda para proteger la costosa 
maqueta de la ciudad colocada por Marcos Aguilar frente a la entrada principal de la Alameda Hidalgo para evitar 
más robo de piezas. Rosa Estela Reyes, delegada del Instituto Nacional de Antropología e Historia, dijo que se le ha 
informado de la intención de proteger la instalación, pero que de ninguna manera se aprobaría una estructura 
como la comentada. Menos mal. -¡AAAPUNTEN!- Personajes. Ninguno de los dos queretanos que presidieron el 
comité nacional del PRI asistieron el domingo a la protesta de Alejandro Moreno “Alito” como nuevo dirigente del 
tricolor: Fernando Ortiz Arana y Mariano Palacios Alcocer. Y es que Enrique Ochoa Reza y Claudia Ruiz Massieu 
casi liquidaron a ese partido, igual que aquí el inepto Juan José Ruiz. Y quieren más. -¡FUEGO!- Surrealista. Que 
estuvo bonito lo de la bienvenida de Lele el sábado, en los Arcos, ceremonia encabezada por los secretarios de 
Cultura, Desarrollo Sustentable y Turismo, junto con la vocera estatal. Todos hablaron, hasta la muñeca otomí. 
Hubo vendimia de comida y recuerditos. Lo malo es que a algunas artesanas indígenas no les dieron lugar para 
vender sus productos. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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